



# DIAGNÓSTICO DEL CONTEXTO SOCIODEMOGRÁFICO DEL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ CHALCO, MUNICIPIO VALLE DE CHALCO SOLIDARIDAD

El fenómeno de las adicciones no puede ser concebido como un hecho aislado, sino que por el contrario debe entenderse en el marco de los aspectos sociales y demográficos de específicos, lo que también determina que sufra modificaciones permanentes.

Por tal motivo, en este apartado se describirán y analizarán los aspectos sociodemográficos que están relacionados con el consumo de sustancias tales como la estructura y dinámica poblacional, vivienda y hogares, educación, salud, participación económica y por último violencia e inseguridad; obtenidos principalmente de la Encuesta Intercensal 2015 realizada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Así como, del panorama sociodemográfico 2015 por entidad federativa, los principales resultados de la Encuesta Inter censal 2015, realizado por el INEGI. La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, población en 15 años y más, realizada por el INEGI; el índice de marginación por entidad federativa y municipio 2015, y por último la encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2016 (ENVIPE).

Se ha elaborado este diagnóstico, considerando dos municipios, el Municipio Valle de Chalco Solidaridad (Valle de Chalco en este texto), que es donde se encuentra ubicada esta unidad operativa y el Municipio de Chalco (Chalco en este texto) que constituye también su zona de influencia, en este orden son presentados.

### Estructura y Dinámica Poblacional

El Municipio de Valle de Chalco lo habitan 396 157 personas, de los cuales el 51.6% son mujeres, mientras que los hombres representan el 48.4% de la población. Siendo la relación hombres mujeres es de 93.8 por cada 100 mujeres (Cuadro 1.1). La edad mediana poblacional del municipio de Valle de Chalco es de 26 años, mientras que en el Estado de México es de 28, y en el país es de 27 años (Cuadro 1.2). Se identifica que los rangos de edad donde se concentra el mayor porcentaje de la población es de los 5 a 9 años (10.0% en hombres y 9.1% en mujeres), de 10 a 14 años (9.9% en hombres y 9.5% en mujeres) (Cuadro 1.3.2).

#### Dinámica Poblacional

La densidad poblacional a nivel municipal fue de 8,499.9, arriba de la nacional y la estatal, que sólo alcanzan el 61.0 y 724.0 respectivamente. La tasa de crecimiento anual entre el periodo del 2000 al 2010 a Nivel Nacional es de 1.4, el Estado de México reportó el mismo nivel de crecimiento. Respecto a la tasa Global de Fecundidad nuevamente se observan datos muy



similares, para el país es de 2.1 y para el Estado de México es de 2.0, En el rubro que se observa diferencia significativa es en la Tasa de Mortalidad que para el Estado de México se reporta de 5.1 y a Nivel Nacional es de 5.8 (Cuadro 1.5).

## Hogares.

El Municipio de Valle de Chalco Solidaridad, establece un número considerable de hogares, prevaleciendo los hogares nucleares, en donde la presencia de la jefatura femenina es menor en comparación de los datos estatales y nacionales.

#### Educación.

Cuadro2.2.1. Porcentaje acumulado de población municipal que asiste a la escuela de 3 a 30 años y más.

A partir de las cifras identificadas en los **Cuadros 2.2.1, 2.2.2** y **2.3.1**, se identifica un porcentaje significativo que no asiste a la escuela (69.94%), particularmente en el caso de las mujeres son las que presentan mayor inasistencia algún servicio escolar, así mismo, se identifica mayor disminución de asistencia a la educación Media Superior. Tal porcentaje de inasistencia a los servicios escolares podrían asociarse a la dinámica económica de las familias, estilos de crianza, ideas y dinámicas comunitarias.

#### Salud.

En lo que se refiere a los aspectos que componen el área de salud en el Estado de México, se muestra una gran prevalencia de situaciones relacionadas con altos índices mortalidad ocasionados por accidentes, accidentes de tráfico vehicular de motor, y agresiones en población juvenil entre los 15 y 24 años, así mismo es importante señalar la presencia de muertes por lesiones autoinfligidas intencionalmente dentro del mismo grupo de edad juvenil, así mismo, la presencia de muertes ocasionadas por algún tipo de enfermedad asociada a alcohol y al cáncer de algún tipo, probablemente por un estilo de vida asociado al consumo de alguna sustancia legal e ilegal (Cuadros 2.4 al 2.7).

## Participación Económica, Ocupación e Ingreso

En relación a la participación económica los índices municipales son acordes o son equiparables a los índices estatales y municipales, siendo los hombres quienes aportan en su mayoría en la economía.



En el Municipio de Valle de Chalco Solidaridad, son 153,463 las personas que mantienen alguna actividad económica con un ingreso de un salario mínimo, de los cuales es significativo el porcentaje en mujeres (Cuadro 3.2).

En relación a la participación económica que prevalece en el Municipio de Valle de Chalco Solidaridad, se establece una prevalencia por parte de los varones como proveedores en las dinámicas familiares de esta entidad, así mismo, existe un porcentaje considerable de personas que se encuentran realizando alguna actividad económica informal, (ambulantaje, comercio informal), así mismo en cuanto a la población femenil prevalece un porcentaje considerable de desocupación económica (Cuadro 3.3.1).

## Violencia e Inseguridad

Se puede identificar que, de acuerdo con la población estatal, la incidencia delictiva es mayor en cuanto a la prevalencia delictiva; lo cual representa cifras considerables en cuanto a los nuevos casos de delitos registrados; además de que la prevalencia es similar en la proporción de la población en cuanto a las cifras nacionales y estatales, mientras que la incidencia en la proporción estatal es mucho mayor a la nacional. En cuanto al número de víctimas de algún delito, podemos identificar que hay un que la proporción respecto a la población a nivel estatal, con respecto a la proporción poblacional nacional. Se identifica que la percepción de inseguridad es mayor a nivel estatal en comparación con el porcentaje nacional, lo cual es coherente con los tatos de incidencia delictiva y de víctimas de algún delito (Cuadro 5).

# DIAGNÓSTICO DEL CONTEXTO SOCIODEMOGRÁFICO DEL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ CHALCO, MUNICIPIO CHALCO

# Estructura y Dinámica Poblacional

El municipio de Valle de Chalco lo habitan 343 701 personas, de los cuales el 51.3% son mujeres, mientras que los hombres representan el 48.7% de la población. (Cuadro 1.1.A). La edad mediana poblacional del municipio de Valle de Chalco es de 26 años, mientras que en el Estado de México es de 28, y en el país es de 27 años (Cuadro 1.2.A). Se identifica que los rangos de edad donde se concentra el mayor porcentaje de la población es de los 5 a 9 años (10.4% en hombres y 9.1% en mujeres), de 10 a 14 años (10.4% en hombres y 9.2% en mujeres) (Cuadro 1.3.2.A).

#### **Dinámica Poblacional**

La densidad poblacional a nivel municipal fue de 1526.0, arriba de la nacional y la estatal, que sólo alcanzan el 61.0 y 724.0 respectivamente. La tasa de crecimiento anual entre el periodo



del 2000 al 2010 a Nivel Nacional es de 1.4, el Estado de México reportó el mismo nivel de crecimiento. Respecto a la tasa Global de Fecundidad nuevamente se observan datos muy similares, para el país es de 2.29 y para el Estado de México es de 2.10, En el rubro que se observa que la Tasa de Mortalidad que para el Estado de México se reporta de 5.1 y a Nivel Nacional es de 5.8.

El 9.24% de la población residían fuera de la entidad en los cinco años anteriores, a la Encuesta Intercensal 2015, casi tres veces el valor del Estado de México (Cuadro 1.6.1.A).

# Hogares.

El Municipio de Valle de Chalco, establece un número considerable de hogares, prevaleciendo los hogares nucleares, en donde la presencia de la jefatura femenina es similar a la estatal y nacional.

### Educación.

A partir de las cifras identificadas en los **Cuadros 2.2.1.A**, **2.2.2.A** y **2.3.1.A**, se identifica un porcentaje significativo que no asiste a la escuela (68.53%), particularmente en el caso de las mujeres son las que presentan mayor inasistencia a algún servicio escolar. Tal porcentaje de inasistencia a los servicios escolares podrían asociarse a la dinámica económica de las familias, estilos de crianza, ideas y dinámicas comunitarias.

#### Salud.

En lo que se refiere a los aspectos que componen el área de salud en el Estado de México, se muestra una gran prevalencia de situaciones relacionadas con altos índices mortalidad ocasionados por accidentes, accidentes de tráfico vehicular de motor, y agresiones, así mismo, la presencia de muertes ocasionadas por algún tipo de enfermedad asociada a alcohol y al cáncer de algún tipo (Cuadro 2.5.A).

# Participación Económica, Ocupación e Ingreso

En relación a la participación económica, los índices municipales son acordes o son equiparables a los índices estatales y municipales, siendo los hombres quienes aportan, en su mayoría, a la economía.

En el Municipio de Chalco, son 266 734 las personas que mantienen alguna actividad económica con el ingreso de un salario. En relación a la participación económica que prevalece en el Municipio de Chalco, se establece una prevalencia por parte de los varones como proveedores en las dinámicas familiares de esta entidad, asimismo, existe un porcentaje



considerable de personas que se encuentran realizando alguna actividad económica informal, (ambulantaje, comercio informal) y en cuanto a la población femenil prevalece un porcentaje considerable de desocupación económica.

## Violencia e Inseguridad

De acuerdo con los datos que se presentan en la tabla anterior, podemos identificar que de acuerdo con la población estatal, la incidencia delictiva es mayor en cuanto a la prevalencia delictiva; lo cual representa cifras considerables en cuanto a los nuevos casos de delitos registrados; además de que la prevalencia es similar en la proporción de la población en cuanto a las cifras nacionales y estatales, mientras que la incidencia en la proporción estatal es mucho mayor a la nacional. En cuanto al número de víctimas de algún delito, podemos identificar que hay una mayor proporción respecto a la población a nivel estatal, con respecto a la proporción poblacional nacional. Se identifica que la percepción de inseguridad es mayor a nivel estatal en comparación con el porcentaje nacional, lo cual es coherente con los tatos de incidencia delictiva y de víctimas de algún delito.

## Condiciones de Vida en el Área de Influencia del CIJ Chalco

Es importante destacar que si bien el consumo de drogas es un problema de salud pública también es un problema de origen social, por lo cual es determinante analizarlas condiciones de vida prevalecientes así como la infraestructura material en la que se encuentra inmersa la problemática.

Se describen a continuación la estratificación de zonas que conforman el área de influencia del Centro de Integración Juvenil Chalco, tomando en cuenta su evaluación de acuerdo a las condiciones de vida prevalentes. Cabe hacer mención que esta estratificación de colonias ha sido reevaluada y actualizada respecto a los datos obtenidos del EBCO 2013, a través de la información que se ha obtenido en la recolección de datos tanto directos (recorridos) como de investigación documental y mediante la aplicación de criterios socio-urbanos (parámetro cualitativo) que comprenden la urbanización (pavimentación, red de agua potable, alcantarillado, drenaje, alumbrado público, etc.) suficiencia, accesibilidad y calidad de servicios públicos(electricidad, transporte, mercados, escuelas, centros de salud, vigilancia, etc.); calidad y condiciones de mantenimiento de las edificaciones, principalmente de las destinadas a casahabitación; existencia de zonas verdes y recreativas de uso común, y condiciones de seguridad o inseguridad pública (Listado de Asentamientos por Estrato Socio-Urbano).